

第十九回國會衆議院

內閣委員會議錄第二十一

昭和二十九年四月十九日(月曜日)

出席委員
委員長　稻村　頼三君

理事江藤	夏雄君	理事大村	清一君
運事平井	義一君	運事下川	儀太郎君
岡村利右衛門君	永田	良吉君	君
長野	長廣君	船田	中君
山崎	巖君	栗山	君
須磨彌吉郎君	飛鳥田	一雄君	君
田中	稔男君	川島	金次君
國務大臣			
木村篤太郎君			
出席國務大臣			
國務大臣			

<p>出席政府委員</p> <p>○ 稲村委員長 これより開会いたしま</p>	<p>保安政務次官 前田 正男君 保安庁長官 上村健太郎君 保安庁官房長官 山田 誠君 (保安庁局長) 加藤 陽三君 (人事局長) 小関 紹夫君</p>	<p>木村篤太郎君</p>
<p>本日の会議に付した事件</p> <p>防衛庁設置法案(内閣提出第九四号) 自衛隊法案(内閣提出第九五号)</p>	<p>委員大久保武雄君及び早稲田柳右エ 門君辞任につき、その補欠として岡 村利右衛門君及び須磨彌吉郎君が議 長の指名で委員に選任された。</p>	<p>四月十九日</p>

この保安庁の直轄工事は約二十二億ばかりありますが、この工事の内容を見てみますと、年度末に早急に発注したという箇所がずいぶんあるのです。はなはだしきは三月三十一日に施工してその日に竣工しておるというようなのがずいぶんござります。これを見て参りますと、非常にわずかな期間で竣工しておる、それが二百万あるいは三百万、そういう相当の工事がわずか五日間にできておる、あるいは十日間でできておるというようなことが書いてある。これは一つや二つならぬ一応ミステークということができますけれども、相當数、三十何件が出て参ります。これは一体どういうわけなのか。いわゆる数字のミステークか、それとも実際的にわずか五日間とか十日間でできておるのか、これをひとつ御

同じ二十八年の十月八日にこれが竣工されている。こうしたたとえば一百七十八万円の工事、あるいはまた二百三十五円の工事、これらが一日において上るということは神わざなんですよ。こういううざさんの資料が出ておりましたが、私は単に資料のすざんさといふことでは考えられない。これはやはりこの工事にからんで、何か大きな問題がひそんでる、どのようにわれわれは考えております。あるいはこの資料と対照して、担当の人が来たならば、よくつつ込んで聞けばわかるところでございますが、どうしてこういううざさんな工事をやるのか。一日にして二百万、三百万の工事ができる。そこに今日保安庁が何か伏魔的な、汚職的なにおいをかもされる。これが重要な問題になつて来ますが、同時にまたまず考えなければならぬことは、建設省

ので、私は今お示しの点についてはどういういきさつか存じませんが、正のかどうはないと考えております。され事務当局が来た上、十分御説明申し上げたいと思います。

○下川委員 しかしこうしたいまの建設の設置法との関連は、どういう理由百万円以上の工事を——これは營繕限つておりますが、營繕の工事を保険直轄工事としてやつているのか、の点をひとつお伺いしたいと思います。

○木村国務大臣 その点につきましては、どういういきさつで行つてあるのか存じませんから、事務当局の方をお答えいたします。

○下川委員 これは事務当局に聞かなければわからぬということですが、かしそうした法令がある以上は、やはり保安庁も内閣の一省として、当然

うのです。
がとられる
しからぬ、
ようにお考
えられてお
から十分御
○木村國務
やはり法的
考へておられ
で十分積明
○下川委員
てもこの直
工事がある
ると、約五
字が各地方
事になつて
らずに部隊
ある。そな
負あるいは
どういう方針
府との部隊
申い不省安
はかまにここ
であります
よからぬ、
ようにお考
えられてお
から十分御
○木村國務
やはり法的
考へておられ
で十分積明
○下川委員
てもこの直
工事がある
ると、約五
字が各地方
事になつて
らずに部隊
ある。そな
負あるいは
どういう方針
府との部隊

大臣 その点については、根拠があつてやつたこととまするから、事務当局の方説明申し上げます。

それでは事務当局を呼んを求めるが、それとと轄工事の中に部隊がやつた。それを計算して参ります千六百万円、この厖大な数部隊あるいは建設部隊の工おります。これは業者にあそれ自体が工事をやつておつて来ると、一体部隊の請引渡し等々に関して、保安隊の工事とどういう関係、法をとつてやられたか、そえでしようか。

国会無視だと思うが、いか

○木村国務大臣 説明願いたいのであります。
につきましては、私は初めて伺うわけでありますので、詳細のことはまだ取
調べております。従いまして今事務局を呼びまして答弁いたしたいと考え
ておられます。

○下川委員 念のために申し上げます
が、たとえばこれは第一地方建設部であります。練馬の診療所増設工事、
これが二百十三万円、それが二十八年の七月十八日に施工して、七日十八日
に竣工になつておる。あるいはまたやはり馬でありますが、階切り工事が
二十八年の十月八日に施工になつて、

設置法の第三条二十六項の中には、
万円を越える工事は建設省がやるこ
になつておる。にもかかわらず保安
がこれを直轄工事として百万円以上
工事をやつておる。一体いつそういう
法令が改正になつたのか、その点をい
つとお伺いしたいと思ひます。

百
れに沿うて行かなければならぬ。もし
保安庁がそういう法令にそむいてやつ
た場合は、保安庁長官は一体どのよう
にお考えでしようか。

○木村国務大臣 今申し上げた通り、
それらについていろいろ理由がある
ことであらうと思います。その理由に
ついては事務当局から御説明申し上げ
る、こういうことであります。

○下川委員 しかし理由といつても、
やはり厳然として国会を通った法令で
ありますから、これは当然いかなる
理由といえども、国会の承認を経ずし
て、いわゆる法令を改变するとか、そ
ういう形でできないと私は思

喜ぶ人もありましょうけれども、私は全体とは申し上げません、大部分はこの憲法には納得の行かぬ点があるう、もちろん日本を根こそぎに片づけようと思つてつくつた憲法でありますから、日本を殺そうとしてつくつた憲法だから、なか／＼これはきゆうくつな憲法ということはわかつておる。しかし一方国民の一部から見たら非常に都合のいい憲法かもしだれぬ。そこで私は躊躇はいらぬと思うのであります。が、総理にしても副総理にしてもなか／＼説明がはつきりしておらぬのです。つづ込まれればいつかえましよう、つづ込まれなければ今日憲法を改正せぬでもいい、こういうふうに言われておるが、この自衛の任に当るところの最高責任者である木村長官は、こういう憲法はすみやかにかえるべしと思われるか、まあやむやにすつて行こうとされるのか、私は改進党にしても社会党にしてもいいことはいいと思う。これが眞の自由主義であると私は思う。悪いことは自由党の中で叫んでも悪いのです。いいことはいいといふことで、もう何党が言ったから困るとか、どんな思想を持った人が言ったからいかなとかいうことではなく、木村長官は、私は大村益次郎とまでは言ひませんけれども(笑)やはり何十年後があるいは何百年後には、國の柱として木村長官は立てられるかもしだれぬ。われわれはそれを願つておりますが、木村長官の信念をもう一ぺんお聞きしたい。

のを必要としている。幾ら日本が独立したからといって、経済的に、あるいは人口問題にせよ、日本だけで生きて行けない。しかばアメリカだけで生きて行けるか、あるいはインドネシアだけで生きて行けるか、あるいはフィリピンだけで生きて行けるか、これもできない。相互に助け合つて生きて行かなければならぬよううに世界は進んでいます。ソ連とアメリカが仲よくしていくれば、なお世界はいいのでありますけれども、この二つの世界において、ソ連に関する国とアメリカに関する国は、ともに手をつないで生きて行かなければならぬとしているのでありますから、日本の独立に対するところの自衛のために集団保障を必要とし、日本が生きるためにはどうしても自由諸国と手を握つて行くのは、これは決して私はアメリカの家来になつたとかなんとかいうことじやないと思う。日本をほんとうにりつぱな平和な国にするといふ、即自由諸国と手を握ることであると思いますから、この集団保障という点において、日本がこれらの自由諸国と手をつないで、経済的にもあるとはいかなる点においてもともに行動するということは、私は決して自衛の範囲を飛び越した話ぢやない、やはり自衛である、こう実は考える。何かアメリカと手を握れば、アメリカの軍隊の手先になつて日本が海外に出るようなことを言う人もありますけれども、それとこれとは私は違うと思う。日本が生きて行く上において提携をしているのでありますから、これは決してさしつかえないと思うが、この点木村長官はどう思われるか。また今日の原子弹爆弾を世界是非常に心配している。水爆

あるいはコバルト爆弾、これに對して人類は恐怖の念を抱いているが、この爆弾ができると世界が衝突する機会が早くなると思ふ。かく、どう長官は思うか、この点をお聞きいたしたいと思います。

○木村國務大臣 お答えいたします。
まず人類はいかなるものといえども、平和を望まないものはないと考えております。われくも世界の平和を望む限りであります。これは人間の悲願でもありますよう。そこで現下の情勢において、さよくな平和を求める得るやいなやうになります。われくも世界の平和を望む限りであります。これは人間の悲願でもありますよう。そこでは私見ですが、ソビエトが世界赤化政策を放棄しない限りにおいては、私は平和を招来することは不可能であるうと考へております。これが先決問題であると思う。そこでわれくといたしましては、このソビエトの世界赤化政策に対してもどう対処するかということが、自由国家群としての最も大きな課題であります。これに対してもわれくといたしましては、自由国家群の一員となつて対処していく。日本がアメリカとの間に相互安全保障条約を締結したのも、まつたくその意図に出でたるものにはかなぬと私は考えております。そこで日本がアメリカとの間に相互安全保障条約を結んだというふうなわけでもありません。日本は独自の見解から、これを結ぶことによつてあります。この条約を結んだからといって、決してアメリカの従属国になつたわけではありません。日本は

て、日本が自衛を全うするのだといふ見解のもとに結んでおるのであります。決してアメリカの従属国になつわけでもございません。対等の独立家としてわれくはこれを締結いたさんでいるのであります。そこを私は國民が誤解のないように願いたいのです。しこうして世間往々にして、アメリカの駐留軍が日本に滞留すること、が、日本は何か独立を汚されたようだと考えておる向きもあるやに承るのであります。これが私は偏見と思つております。アメリカも好んで日本に駐留しているわけではありません。日本の防衛が即アジアの平和を通じ、アジアの平和は世界の平和に通するのであります。日本の防衛の目的がそこにある以上は、日本がアメリカの駐留によつて独立を汚されるというようなことは、全然ないはずと私は考えておりまします。しかし日本といたしましては、ぜひとも國力を回復して、アメリカ駐留軍の漸次引揚げんことをわれくは期待いたしております。さればといつて日本は独立でもつて日本の自衛を全うし得るかということになると、なかなかか困難である。やはり今仰せになつたように、自由国家群と互いに手をつけなき、いわゆる集団保障によつて、日本の自衛を全うして行くということは当然のことであるうと考えております。現在世界において、みずからの方によつてみずからの方を守り得る態勢を整えているのは、おそらくソビエトとアメリカと二国より私はなからうかと考えております。日本がこの小国でみずからの方によつてみずからを守る態勢を整えるということは、なかく困難であります。さようなことは私は当分

の間あり得ないと考へております。しからば今仰せになつたような、集団的に日本の自衛の道を講ずるよりほかならぬかと考えてゐる次第であります。

○平井委員 もう一点長官にお伺いいたしますが、今日世界はソ連とアメリカ以外には、戦争する力のないことは全国民の知つてゐるところであります。水爆あるいは原爆の今日において、日本に戦争能力のないことは、これは全国民が知つてゐるところであります。何百年たつても日本は戦争などはできないということも、われくは、知つております。しからば日本に自衛隊などはいらぬではないか、敵軍ができぬよう日本ならばいらぬし、水爆の時代ならば、おもちやのよくな軍隊をつくつてもしようがないじやないか、こういう議論をする人もいろ／＼あるのであります。私どもは、自衛は一国が独立したならば当然すべき義務であると思つて、この法案に賛成をいたしてゐるのであります、自衛隊そのものが婦女子を守る唯一の義務である、こう私は考へてゐる。しかし今日の日本の婦人は、あけ自衛隊に反対している。戦争中は防空演習をやると、日本の婦人会といふものは、バケツを持つて防空演習をさかんにやつた。防空演習中に、われくが散歩していると、国威みたいに日本の婦人会から言われたものであります。今度戦争に負けたら、絶対兵隊をつくるな、再軍備反対を唱えているのも婦人会でありますけれども、この婦人やあるいは子供を守るのが私は自衛隊の本分であると思う。もし今日の自衛隊がいらんとするならば、たとえば人間は百年

とは生きないのであるから勉強もする
ことはいらぬ。仕事もすることはいら
ぬ、医者もいらぬ、薬もいらぬという
ようなものである。どつち道人間はどう
なりつばな博士に見せても百年は生
きません。しかば何にもいらぬ。そ
れじや人間は勉強する必要もない、大
学へ行く必要もありません。しかし人
間は生きておる以上は後世のために何
とかして道を開きたい。万物の靈長と
して死ぬるまで努力をし、りつぱに社
会に貢献したいというのが私は人間の
本分であろうと思う。今日の自衛隊は
婦女子を守るためにつくろうとしてお
るので、婦女子はきらつておる。戦争
ではないけれどももしも敵国から侵
入されたような場合には、まず婦女子
を守るためにこの防衛隊というものが
おるのである。こうお考えになるかど
うか、木村長官にお尋ねを申し上げま
す。この自衛隊は婦女子のためにつく
るという信念に長官はかわりはないか
どうか。しかば日本婦人会に長官
はひとつ説明していただきたい。この
点いかがですか。

現在の保安隊から進んで自衛隊が外部からの直接侵略に対処してわが国の安全を期そうということに任務性格を持たせたことははつきりわかるわけであります。水爆、原爆の時代において自衛隊のようなものは用をなさぬじやないかという議論が一部にあります。が、これはまことに過ぎだ。飛躍的議論であろうと私は考えます。水爆、原爆によつて世界が戦争にさらなる巻き込まれるかどうかという問題に対する考へ方は、私は逆にこれによつてむしろ戦争防止の役割を果すのじやないかとひそかに考へております。しかし私は水爆、原爆は用いられるような時期がないと考へますが、しからば外から侵略有ないと申し上げると、私は決してさような安心はできぬと考えております。やはり外部からの侵略に対してはいざれの場合において日本も用意しておかなければならぬのであります。股鑑遠からずであります。そこでわれくはできる限りにおいて日本本の外部からの侵略に対処し得ることをあらんから考慮する必要があろうと、いうことを考へておるのであります。このたびの自衛隊法において自衛隊を設置するというのも、いわゆる不時の外部からの侵略、あるいはこれに呼応する間接侵略に對処する、この意図をもつてやつて行かなければならぬのであります。要するに日本国民全般の生命財産を守ろうという目的にはかならぬ、こう考えております。

ははどういうことをやるか。昔のようでは、精神訓練であるかどうか、世界の人類は、非常に厳罰に処し、あるいは厳格にむしろそれ以上にきびしく教育する人が精神訓練であるかどうか、世界の人類は、平和を求めておる、すなわち理想に向つて走つておる。それは終局においては人類の平和であります。戦争のない世界をつくりたい。ソ連もアメリカも同様であると思う。その行き方がちよつと違うだけであります。その理想に向つて行く上においては、まことに一つあると思うのであります。いいことながら、ソ連が見てもアメリカが見ても、あるいは全世界の国民に通ずることであります。いいことなどないことが、全世界の国民に通ずることであります。このまことといふことを徹しなければならぬのであります。しからばそのまことといふことは、いうことがまことであるか。このまことといふことを求めることにおいて意見は非常に多い進つておるが、まことといふことは、すなわち人間が正しく生きて行くこととであります。ソ連の言う理想なるは、アメリカの言うがごとき理想ならば、あるいはマホメットとかイエス・キリストとか、迦迺とか、日本においては親鸞、法然、日蓮のごとき人々ならば——。しかし、そういうわけにはいかない。人間は欲がある。戦争は何か始まつたのかと聞かれたならば、色と欲という定義であります。色と欲から昔の正しい神仏のごとき気持になつて行きたいと思うのが人間の理想であります。

す。しかしながら、見夫というものがそうはなれない。なれないけれども、せめて自衛隊員はまことの道に徹するように行くことが——やはり長官以降部が口で言うてもつまらぬ。筆でうてもつまらぬ。無言のうちにまことの道を教えて、そうして日本といふのはこうなくてはならぬ。こう進まなければならぬ。これをそのままこの道を教えるために昔は軍隊で訓練して、つた。それが少し曲つただけあります。日清、日露のときの兵隊ならば間違いがなかつた。しかし軍人でも政家でもあまりのばせてはいかぬのです。のばせないようにはんとうに人間の道を歩かせるということにおいて、長官ならば日常の生活でおそらく隊員は、よくなると思いますけれども、へ隊員と一緒に寝泊りするわけにいかないのでありますから、このまことの道を徹させられるには長官はどういう方法をおとりになるか。そうして日本人全員と一緒くたに寝泊りするわけにいかないのでありますから、このまことの道を徹させられるには長官はどのようにはんとうに人間の道を歩かせるか、これが何としても模範的青年であります。外敵が侵入した場合においても信頼できない防衛隊ならば守り得ない。そこでそういうつぱな青年を育てるのに、どういうことが一番いいと思うか、それは気に入らないものよりも信頼できる防衛隊ならば守り得ない。ここにそういうつぱな青年を育てるのに、どういうことが一番いいと思ふか、それは気に入らないものよりも本人をつくるためには、気にいらぬこと間に遠慮をしておつてはできませんから、おれはこういう方法でやつて行くのだという信念を開かせていただい

て、本日はこれで私の質疑を打切ります。
○木村國務大臣 お答えいたしますし
まことにについての御意見を承りまし
た。古人はまことは天の道なりと申し
ております。まことは私は人間のほん
とうの道徳的中心点と考えております
す。そこで今後自衛隊の教育方針をど
こに置くか、いわゆるまことの心を持
つてわれ／＼は日本の國の自由と安全
を守るのだ、この氣魄と自覚を私は持
たせたいと思います。人間に一番必要
なことは、縁の下の力持ちになること
であろうと私は思つております。とに
かく人は自分だけいい子になつて、自
分の出世、名譽を求めるに汲々と
する、この心を捨てなければならな
い。私は、自衛隊員たる者はよろしく日
本国民のために縁の下の力持ちだれ、
黙々としてわれ／＼の任務にはせ参
ぜよ、こういうことを常に申しておる
のであります。そして私は、自衛隊員
は将来決して上からこうしろ、ああし
ろという昔の命令的の押しつけた教育
ではないと考えております。盛り
上の自覺であります。われ／＼こそは
ほんとうにこういう任務を与えられて
おるのである、その任務にはせ參する
のだと心からの自覺を持たなければ
ならぬと考えております。日本の國
民のために縁の下の力持ちとなつて、
どうとき任務を与えられておる、この
任務をわれ／＼は実践に移すのだとい
う氣構えを常に持つよう私は望んで
おるのであります。それと同時に今お
話になりましたように、自衛隊員は國
民の信頼と親愛を得なければならぬ。
それにはどうしても一個の社会人とし
て十分な教養を積んで、少くともたよ

て、本日はこれで私の質疑を打ち切ります。

りになる人であるということを思わせ
るような人柄になつてもらいたい。こ
れについていろいろの行き方もあり
ましようが、われくは上下一体とな
り、互いに手をとり合つて進みたい、
こう考えておるのであります。要は自
衛隊員たる自覚と、抱負を持つ、こう
いうことに私は教育の主眼を置いてお
る次第でございます。

○下川委員 議事進行……。先ほど
私の質疑に対し、まだ当局が十分同
意しておらぬようありますので、
次会にゆつくり質問いたしますから、
きょうは保留いたします。

○川島(金)委員 議事進行……。先ほ
ど下川君が述べられました質問の資料
として持参しておられるものを拝見い
たしたのですが、下川君の質問の通
り、この資料はきわめて参考になるは
もちろん、重要な資料だとわれくは
感じました。すなわち昭和二十八年度
の保安庁の直轄工事契約の一覧表、昭
和二十九年三月三十日現在のもの
と、同じく保安庁の昭和二十八年度委
託工事契約一覧表、昭和二十九年三月
三十一日現在、この二つの資料を、下
川君に対する政府側からの答弁に先だ
ちまして、本委員会の全員に配付され
るよう、委員長においてお手配をお願
いいたします。

○稻村委員長 今川島君の議事進行に
関する発言を通じての資料の要求は、
もつとものことだと存じますので、至
急さようにお手配くださいんことを要
求いたします。

本日はこの程度にいたし、次会は明
日午前十時より開会いたします。本日は
これにて散会いたします。

午後零時十五分散会

昭和二十九年四月二十二日印刷

昭和二十九年四月二十三日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局